

## Precio de suscripción

Mes.	2'75
Trimestre.	8'25
Semestre.	16'50
Año.	33'00



# LUCHA

Diario de Teruel al servicio de España

Año II—Número 46

Teruel, domingo 24 de Enero de 1937

Precio 15 céntimos

**Una Patria - Un Estado - Un Caudillo**  
**Una Patria: ESPAÑA :-: Un Caudillo: FRANCO**

## Ataque enemigo a la C. Universitaria, rechazado

Los "rusos" sufrieron gran número de bajas.—Sigue la recogida de gran cantidad de muertos y material en Alhama de Granada.—Continúa la deserción de milicianos del campo rojo.

La artillería gruesa bombardeó ayer intensamente los objetivos de Madrid

Divagaciones de LUCHA

### Rusia actúa

En Europa se está jugando actualmente el porvenir de las generaciones futuras.

Sobre el tapete verde de la lucha, hay esparcidas cartas de todos los colores. Pero en algunas de ellas se ve a las claras por las señales del dorso, la calidad de los jugadores, que cubierto su rostro con el velo de la hipocresía, tratan de aparentar desinterés.

Mas como todos los que forman la partida, esa partida en la que se juega la paz mundial, son jugadores expertos, los juegos sucios se descubren y los que «levantan muertos» son tarde o temprano cogidos en la trampa.

Y es que son varias las naciones que se han puesto de acuerdo para ganar; pero todas obedeciendo al dueño y señor del que son esclavas por la ambición de sus gobernantes. Y este dueño y tirano se llama Rusia; Rusia, traidora y ruin, que quiere poner en práctica aquel refrán que dice: «Mal de muchos...» Rusia que se siente empuñada y quiere empuñecer a las demás naciones. Rusia que ve con desesperación su próxima muerte y quiere que el mundo entero se hunda con ella...

Ayer fué en España, en nuestra Patria, donde quiso poner a la práctica sus malas artes. Luego compra con su dinero de judío, al Gobierno de Francia. Mas tarde trata de turbar la paz en Portugal.

Y aquí es donde se ponen enteramente al descubierto sus juegos. Esta vez las manos se trabaron y

### Boletín del Generalísimo

Salamanca.—El Boletín oficial del Cuartel General correspondiente al día de ayer, dice así:

Ejército del Norte.—Quinta, sexta y octava Divisiones y Divisiones de Aviala y Soria, sin novedad.

División de Madrid.—En la Ciudad Universitaria se ha registrado un ataque enemigo que ha sido rechazado, causándole gran número de bajas.

Ejército del Sur.—En Granada se atacó una posición enemiga del Cerro de la Cruz, causándole doce muertos y recogiendo numerosos caballos y equipos.

En el Sur de Alhama continuaron las operaciones de limpieza, registrándose ligeros tiroteos. Además de las bajas recogidas al enemigo en días anteriores, hoy han sido hallados 115 muertos, 55 fusiles, 54 escopetas, siete pistolas, camiones, coches ligeros y material que todavía no está clasificado.

En Hochica, la columna que opera en dicho sector ha hecho al enemigo 32 muertos, entre ellos un alférez milicias, recogiendo 24 caballos, 25 fusiles, varios fusiles ametralladores y numerosas bombas de mano.

En el frente de Jaén se han registrado intentos de ataque del enemigo en los pueblos de Almedinilla y Villafraña, que fueron rechazados, así como los llevados a cabo en el sector de Porcuna.

En todos los frentes, especialmente en los de Andalucía, continúan presentándose a nuestras filas numerosos soldados escapados del poder de los marxistas, así como numerosas familias que huyen del terror que reina en el campo rojo.

no trabajaron con la agilidad de siempre, por lo que la trampa quedó a descubierto.

A Rusia le interesaba no solo sembrar la alarma en la nación hermana, sino hacer callar a la voz que le estorbaba, al eco de esa noble pueblo lusitano, a Radio Club Portugués que con la verdad ponía

al descubierto muchas cosas.

Pero las órdenes de Rosenberg a sus esclavos no surtieron el efecto deseado. Ni el noble pueblo se alarmó, ni su voz dejó de oírse. Pequeños desperfectos que con la ayuda desinteresada de todos, fueron prontamente arreglados, y la voz clara y patriótica de ese hombre al que

### El más grande bombardeo de Madrid por la artillería nacional

Madrid.—(Del enviado especial de la Agencia Havas).—En el día de hoy registróse el más grande bombardeo de Madrid por la artillería nacional. Los enviados especiales de los periódicos pudieron contemplar bien de cerca el bombardeo de la artillería pesada.

Este comenzó con una intensidad no conocida todavía, a las 11'45, durando veinti minutos, siendo reanudado a las 12'25 hasta la 1'45. Hay muchos techos rotos y muchas fachadas agujereadas, no habiendo una que resista a la potencia de las granadas.

En la Gran Vía, fueron heridos esta mañana al explotar algunas de ellas, varios milicianos, que están deprimidos y que ya comienzan a asustarse de las piezas de grueso calibre.

tanto debe España y el mundo civilizado, se dejó oír con el acierto y la virilidad de siempre.

Que estos actos criminales son órdenes de Rosenberg y por lo tanto de Rusia, es fácilmente comprobable.

Bastó al mundo entero y a nosotros que por obligaciones de todos comprensibles escuchamos algunos radios de la España marxista, para darse cuenta de ello.

Un día antes de que ocurriese nada en Portugal, fueron varias las emisoras al servicio de Rusia las que comentaban «serias anomalías en Portugal. Grandes disturbios. Bombas. Levantamientos contra Salazar». Y en su tono de voz parecía descubrirse aquello de «ya estamos actuando...»

Nuestro cordial saludo a ese pueblo hermano, a su Caudillo, que como el nuestro labora por el bien de la Nación y a ese hombre que con la palabra pone de manifiesto los crímenes repugnantes de esas horridas a las que combatimos.

«Hay que devolver a los hombres su contenido económico para que vuelvan a llenarse de sustancia sus unidades morales, su familia, su gremio, su municipio; hay que hacer que la vida humana se haga otra vez apretada y segura, como fué en otros tiempos».

(Del discurso pronunciado por José Antonio Primo de Rivera en el Cinema Europa, de Madrid, el día 2 de Febrero de 1936).

## Editorial

# La educación nacional

He aquí un problema de capital importancia para nuestro futuro: La educación. Son nuestros enemigos, en sus años de dominio, los que han hecho comprender la importancia de este asunto. Toda la dirección que le dieron a la educación del niño, iba dirigida a inculcarle por métodos arteros, la idea suya de odio hacia lo que significase poder, espiritualidad o simplemente algo de sentimentalidad.

Cuando el comunista ruso Zinowiew, en los primeros momentos de la revolución bolchevique, dijo aquello de: «Hay que apoderarse de la conciencia del niño», sabía el alcance infernal de sus palabras.

Y hay un refrán castellano que dice: «Del enemigo el consejo». Educar, inculcar a la juventud futura el amor a la familia, el amor a nuestro pasado. Hacerle ver nuestra grandeza e introducirles en el alma el deseo ferviente de superación. Enseñarles en la disciplina, en el trabajo, en el sacrificio... Toda una labor inmensa a desarrollar, que debe ser, mejor, que será, la que salvará a España al conducirla por el camino de la verdad y de la tradición.

Falange dijo desde el principio de su actuación que España tiene una misión, un destino que cumplir, dentro de lo universal. Pero es una cosa clara que una misión no se puede cumplir ignorándola e ignorando también los medios por los que se puede realizar esa misión, ese destino histórico a cumplir en el mundo. Por eso se hace necesario, que desde la niñez, no se abandone esta enseñanza, que es una enseñanza nacional. Desde que el espíritu humano se abre a la comprensión y al sentimiento, es necesario, absolutamente necesario, el no dejar abandonado ese espíritu, que podría descarriarse en el abandono. Nuestro deber, el deber, no ya sólo de los maestros, sino de todos los españoles, es dirigir por las sendas sanas del amor a España a todos los que se abran a la vida.

Nada de suicidas abandonos. El futuro exige eso de nuestros actos. Ni una sola palabra, ni un solo gesto, que pueda servir de pernicioso ejemplo para la niñez. Delante de los niños, es cuando debemos guardar más cuidado de que nuestras frases y nuestros actos, vayan siempre limpios de toda inmoralidad, que siempre reboosen de exaltación patriótica. Porque todos debemos colaborar y hacer con nuestros ejemplos que la cosecha de una escuela verdaderamente nacional y española no se malogre.

P. P. A.

Visado por la Censura

## Yugo y Flechas

# «Con la copa de cristal en alto»

En esas conversaciones que se producen después de comer, bien o mal, he querido auparme sobre mí mismo para verme mejor. Y he podido verme, desde la altura que he alcanzado. Quizás ni muy bajo ni muy alto. Pero me he sentido.

De otro lado, en esas conversaciones, mi camarada amigo repite siempre en estos casos: La sobremesa, es para el espíritu el entremés de la digestión.

Y en el contrasentido de todo ello—perfección en el desorden, que eso es la vida en sí, un perfecto desorden—yo encuentro culpa para hacer penitencia.

Se habla hoy de gestos fuertes, de actos heroicos.

Cada uno va exponiendo en el escaparate de sus mejores recuerdos, su mejor gesto a recordar, que en paños suaves de terciopelo rojo descansan.

Ha habido uno, que con mucho cuidado, iba sacando de la alcancia de sus recuerdos, las monedas fuertes que en ella fué depositando.

Se conoce que alguna de ellas acuñada en oro y platino, merece un discreto cuidado.

Nos mira y comienza:

Yo no sé si os parecerá fuerte. Cuando a mí me lo contaron yo sentí esa emoción hija fiel de la envidia, que todos sentimos, cuando uno no puede ser lo que quisiera, al conocer lo que otro pudo hacer.

Pero voy a tratar de «buriler» (tu verbo Manolo) con palabras, el hecho a que quiero referirme.

Eran los últimos días del rojo Julio de la revolución. A la capital de Vizcaya llegó unos meses antes un oficial destinado al Regimiento de Garellano.

En el comienzo de su vida en Bilbao no contaba con más relaciones que las obligadas por su uniforme.

Fué después.

Ya tenía una casa, familia acogedora donde solía ir a pasar unos ratos. La necesidad de ser sociable, le obligan más, a visitar frecuentemente el amparo dado a su soledad.

Un día, el 20 de Julio, van a buscarle para llevarle detenido. Acusado de faccioso.

Pasan los días, y la familia no puede recibir al ausente en prisión. No hay cargos contra él concretos. En los momentos aquellos de odio y maldad, era delito el seguir vistiendo el uniforme de soldado de España. La guerra y con ella los horrores de las venganzas, siguen añadiendo nombres y nombres de mártires a la historia nueva del Imperio.

Un día en la cárcel recibe el recado de si tiene algo que enviar a lavar.

El se acuerda de sus amigos, y acierta, ellos son los que el recado le envían.

El conoció más en aquella familia a una joven. Quizás pudo quererla o sentir la comezón del principio de su querer.

Como no tiene más ropa que la puesta, a los pocos días recibe el envío de ropa nueva. Puede mudarse, y con ello recibir el consuelo animador de mujer joven que sin saber por qué también está prisionera.

Entre las celdas de su cárcel y a través de las barras que le guardan celosas, el oficial siente que la vida está en el ser libre.

Los suspiros anhelantes del que quiere a España y por ella da su vida, van apagando su sed de libertad.

Y entre las paredes de su celda, siente él, como pelotazos fuertes contra las paredes, que las palabras alegres, rebotan y rebotan sangrantemente contra

el suelo y la pared, la pared y el suelo...

Y vé rápidas esas palabras, que hablan: Juventud, Amor, Sacrificio, Justicia, Honor, Historia...

Todo está en el suelo y llegan todos a la pared, como pelotazos.

Tan sólo una queda fija, dentro de él, sin atreverse a salir: es la palabra santa: «Imperio».

De las visitas a la cárcel, salió la amistad más fuerte, más entera y más santa, porque iba unida al sufrimiento.

Un día, le anuncian que va a ser celebrada la causa suya.

Y la agonía de aquel atardecer, trae consigo el amanecer inmortal de heroísmo y sacrificio.

Le condenan a muerte.

No hay posibilidad de indulto, y todos los recursos se agotan. El hombre fracasa, para que triunfe el espíritu.

El oficial quiere ser confesado, por sacerdote a quien conoció en aquella casa. El control «nacionalista-rojo» accede a ello, y logra su deseo.

Después, más tranquilo el espíritu, más serena el alma en el comienzo del primer viaje que todos tenemos que hacer, le dice al sacerdote:

«Padre, yo he pensado en estos días que llevo encerrado, en la familia ésta, que me ha atendido y cuida de mí, como algo suyo. Y no sé cómo demostrar mi agradecimiento. Quisiera dejarles algo en prueba de que no les olvidé».

El padre y él, callan un rato.

Y el alma blanca del héroe, dice mirando un crucifijo: «¿Cree usted que yo puedo casarme con... (aquí el nombre de la que tué su consuelo en la Cárcel y fuera) y así, si ella es mi viuda, podrá cobrar la paga que la Patria concede a las familias de los que por ella morimos?»

Calló también el Padre otra vez. Pero al anochecer, la respuesta vino con ella misma.

Y la víspera de su nacer de mártir, en la capilla de la cárcel, se celebró la boda de dos almas que se sintieron en la tierra, pero que se besarán en el cielo.

A la madrugada siguiente, un alma quedaba presa en el recuerdo perenne del héroe, que en los luceos, hará guardia eterna, por los colores de España, a las nuevas generaciones.

Hemos callado todos. Y yo quería ver desde mi altura, mientras todos pensábamos en esta sobremesa, yo quería ver cómo todas nuestras manos, se

Arma al brazo

## Sin distinción de castas

En el nuevo Estado español vibra un deseo sacrosanto: dignificar la condición del que trabaja.

La órbita del trabajo rebasa la clase que los socialistas dieron en llamar proletaria, a cuyo amparo vivían y medraban sus avatares, explotándola con el señuelo de un mundo irreal y utópico.

Generalmente era creencia del obrero del taller y de la fábrica que proletario, esto es, trabajador, era exclusivo o del esfuerzo del músculo, o del esfuerzo de la lengua en pro de su doctrina, y que el resto del trabajo era un mito. El intelectual, el profesor, el artista, los burócratas mismos, si no estaban encuadrados en la organización, no eran trabajadores, ni menos proletarios: esos eran burgueses. Y contra ellos principalmente, dirigían sus dardos.

Mucha culpa les ha correspondido a los Gobiernos que ha padecido España durante los últimos tiempos. «La legislación social solo se había venido preocupando de una clase única: el proletariado. Los Gobiernos socializantes, porque creían que el hombre manual, el operario de la sociedad, era el único con derecho a todo. Los Gobiernos más capitalistas o burgueses, porque temían disgustar al obrero, le adulaban, cometiendo así una injusticia con él, peor que la del desprecio. Los socialistas querían una sociedad sin clases, como había dicho Marx. Y los capitalistas tenían el terror de la lucha de clases que el mismo Marx había propugnado como medio de llegar a la clase única y proletaria. El resultado era siempre una legislación uniclasista, unilateral.

Por tanto despiadada. Todos olvidaban ese sector—doloroso, real, vivo, callado—que con desdén de capitalistas y de trabajadores, se llamaba: «la clase media».

Influyeron muy mucho a agriar esta cuestión los dirigentes del proletariado español que no fueron nunca burgueses, esto es, individuos de la clase media que para poder subsistir precisan del apoyo de todos. ¡A qué santo! Los dirigentes del proletariado español fueron, y son, verdaderos autócratas, condición desconocida para el ciudadano del «burgo», y como tales vivían, bien que adulando al poderoso, con cuya amistad se honraban y cuyos beneficios compartían, bien que engañando al humilde, con cuyo sudor medraban y cuyas desgracias aumentaban su caudal. Para ellos la clase media era un conglomerado despreciable de burgueses, y al amparo del señuelo de la Democracia—filón inagotable de los sátrapas marxistas—engañaban al obrero y al potentado. La Democracia era el arma de que se valían para atemorizar a los de arriba y estafar a los de abajo, ridiculizando y explotando al mismo tiempo a la clase media, la del «burgo», para la cual «no había nunca nada, si no eran los golpes de la contienda, el resultado fatal de la lucha de clases entre el capital y el trabajo».

A remediar esto, a sanear y purificar esto viene el nuevo Estado español que controla los intereses de la sociedad en general, sin distinción de castas, sin privilegios de ninguna clase, proclaman do que la mayor virtud es el trabajo.

ALONSO BEA

## Nota del día

Sin saber por qué se nos ha enfadado el tiempo. A los raudales de sol de días anteriores sustituyó ayer un raudal de viento fresco y, en menor escala, sin llegar a raudal precisamente, una ducha de agua desagradable y molesta.

La bonanza constante de nuestro buen amigo había puesto la ciudad como un espejo. Daba gozo pasear por unas calles tan limpias, tan secas. Pero ayer, después de la llovizna, era de ver esas mismas calles cubiertas de un «barrillo» chungón que nos hacía patinar graciosamente, obligándonos a caminar despacio y tomando precauciones en evitación de rompernos la crisma.

Vamos, que el tal «barrillo» tenía las mismas intenciones que los perfectos marxistas.

El vecindario, que durante el día estuvo recluido en sus casas al amor de las estufas, abandonando estas en las primeras horas de la noche, prestó animación y ambiente a la ciudad, llenando las calles principales y la simpatiquísima plaza del Torico, tan locuaz, tan acogedora, tan amable.

Veremos a ver si hoy se le pasa el enfado a nuestro querido amigo el tiempo y podemos disfrutar de los raudales de sol con que nos viene obsequiando a lo largo de este venturoso invierno.

Anuncie en LUCHA.  
Su anuncio es la base económica de nuestro diario.

levantaban al aire teniendo la copa del brindis en ellas, y que una voz suave de mujer, decía entre el resbalar de sus palabras, sobre el negro y rojo de las Cinco Flechas y el Yugo:

«Yo brindo a la memoria del Oficial Español que murió por el Imperio...»

¡Arriba Español!

JUAN DE BEGOÑA

CAFE - BAR  
SALDUBA

Plaza de C. Castel.  
— TERUBL —

Visado por la Censura

  
Cerveza  
Bocadillos  
Café Expres  
Licores

# — Noticias del Movimiento —

## Bombardeo de un : aeródromo rojo :

Valencia.—Se ha confirmado la noticia de que varios trimotores nacionales, bombardearon en la mañana de ayer el aeródromo de Requet, pueblo de la provincia de Almería en que se hallaba establecido. Las bombas causaron grandes destrozos.

## Ruiz Funes saldrá : de España :

Valencia.—Sigue la racha de cobardes que huyen al extranjero. Hoy como ayer y todos los días salen gentes con pretextos de «Estredo». Para facilitarle la huida al extranjero, ha sido nombrado en cargo de Negocios Extranjeros del Gobierno de Valencia en Varsovia, el llamado Ruiz Funes.

## Nuevos detalles de la derrota roja en Alhama de Granada

Sevilla.—Se conocen nuevos detalles de la gran derrota que se infligió al enemigo en la toma de Alhama de Granada.

Además de los muertos y prisioneros cogidos en el día de ayer, se han encontrado hoy más de un centenar de muertos, que fueron abandonados en la huida de las desmoralizadas huestes rojas.

Por los prisioneros se sabe que la depresión en las filas enemigas es grande.

## Ossorio y Gallardo visto por un comu- : nista :

Barcelona.—Ayer se celebró un mitin de carácter comunista en el que se reflejó la angustia de unos hombres que ven el fracaso inminente a que están abocados.

Uno de los oradores fustigó duramente al traidor Ossorio y Gallardo, de quien dijo había sido un miteante monárquico cuando la Monarquía y republicano cuando advino la República y en la actualidad el asesor y dictador máximo de las Juventudes Socialistas Unificadas.

También se refirió el orador a la violenta campaña que actualmente se realiza contra ellos en Valencia, censurando duramente el proceder de las demás organizaciones que con su cobardía y ambiciones están llevándolos a la bancarrota.

Por la forma en que se explicó se comprende que el estado de la zona marxista es verdaderamente caótico, haciéndose la vida imposible hasta para los mismos comunistas.

## Homenaje a Carmencita Franco Polo

Burgos.—Las niñas de Santiago de Compostela iniciaron un homenaje a Carmencita Franco Polo, decidiéndose que éste consistiera en la entrega de una colección de firmas, bajo el título de «Niñas al servicio de España», y la entrega de un pergamino, cuyo coste sería abonado por las cuotas voluntarias de cinco a veinticinco céntimos.

Esta idea ha sido muy bien acogida en toda España, y así en Valladolid se le ha dado una mayor amplitud, acordándose hacer una Junta de señoras, además de la correspondiente de niñas, presidida honorariamente por la única superviviente del Alcázar de Toledo, María Luz Romero Casas.

La cantidad que se recoja en cada provincia será dedicada a comprar una muñeca con el traje típico de la provincia, con el fin de que la hija de Franco tenga una colección de muñecas de todas las provincias liberadas por su padre.

Radio Castilla, con el fin de unificar el homenaje, se ofrece como enlace de todas las Juntas que se establezcan en las diversas provincias.

Nos parece admirable la idea de regalar a la preciosa hijita del Generalísimo la colección de muñecas tocadas con los diferentes trajes regionales, y veríamos con el mayor agrado que Teruel respondiera a la iniciativa, constituyendo sin demora una Junta que tomara a su cargo la organización del homenaje,

## Renovación Española celebra la festividad : de San Ildefonso :

Salamanca.—Renovación Española ha celebrado la fiesta onomástica del ex Rey de España.

Primero se celebró una función religiosa a la que asistió don Antonio Goicoechea y una gran cantidad de milicianos de Renovación.

Después de dicha función religiosa se celebró un banquete presidido por el jefe del partido y a continuación don Antonio Goicoechea, acompañado de numerosas personalidades del partido se dedicó a visitar los frentes, repartiendo entre los soldados licores, tabaco y prendas de abrigo.

## Los argentinos de España a favor del Go- : bierno de Burgos :

Salamanca.—La colonia argentina de España ha enviado un cable a su Gobierno pidiéndole que sea reconocido el del Generalísimo Franco.

## Contrabando de ar- : mas en Bélgica ;

Bruselas.—Se ha confirmado la noticia de que en la frontera franco belga han sido detenidos tres individuos que se dedicaban al contrabando de armas.

Entre ellos figuraba el hijo del presidente del partido comunista francés, un enpañol que se llamaba Castro y una señorita.

## De los sucesos ocu- : rridos en Lisboa :

Lisboa.—El Gobierno ha declarado el estado de peligro por los sucesos ocurridos hace tres días. Hay numerosos detenidos.

Los culpables serán deportados a regiones desiertas de las posesiones portuguesas.

## Mussolini y el conde : Ciano conferencian :

Roma.—El duce ha celebrado una extensa conferencia con el conde Ciano.

Aunque se desconoce el tema que desarrollaron es muy probable que la reunión fuese para ocuparse de los asuntos de España.

## La respuesta alemana

Berlín.—En la respuesta que Alemania dará a Inglaterra referente a la no intervención en los asuntos de España, se reclamará la atención extraordinariamente sobre la exportación de oro llevada por los rojos españoles al extranjero.

## La evacuación de extranjeros

Burgos.—Desde Alicante, ha comunicado a su Gobierno el embajador argentino en Madrid, que aunque muy lentamente ha empezado el embarco en el «2 de Mayo» de los evacuados extranjeros refugiados en su embajada

## Detalles de los aten- : tados en Lisboa :

Lisboa.—Las bombas que estallaron en Lisboa el día 21, fueron las siguientes; Una que estalló en el Ministerio del Interior, otra en un depósito de armas, otra en la emisora nacional, otra en la Radio Club Portugués y otra en Embajada española.

El día 22 estalló otra en el Ministerio de la Guerra y fué encontrada atra sin estallar en la Junta Técnica.

Esto demuestra, por los puntos tan importantes en que fueron colocadas, una clara preparación por elementos técnicos y duchos en estas cosas y no por elementos exaltados o de facultades mentales perturbadas, como algunos periódicos franceses han querido insinuar.

JABONES  
de tocador, en la  
perfumería

**pardos alonso**

Desde 0'30 a 2'00 ptas.  
Democracia n.º 7

No deje de leer todas  
las mañanas LUCHA

Almacén de Aceites y Ultramarinos

Fábrica de chocolates, jabones y aserrar maderas

**Viuda de Joaquín Asensio**

Ovalo, 7

Teléfono 12

TERUEL

# - Noticias de todas partes -

## Inculpaciones a Miajas :

San Juan de Luz.—Se inculpa al general Miajas del fracaso rojo en el Cerro de los Angeles, del que se dice que fué quien ordenó el avance para desquitarse de anteriores derrotas, sin la preparación necesaria y solo por el gusto de demostrar que sus milicianos tenían valor ofensivo.

También se confirma la crítica situación de Málaga ante el avance nacionalista. Con el terreno últimamente conquistado por las tropas de Franco se coloca a la ciudad en la alternativa de rendirse o perecer.

## Refirada del cónsul inglés de Málaga

Londres.—El cónsul inglés en esta capital ha recibido órdenes de su Gobierno para que cierre el Consulado y se retire a otra parte.

## Consejo de guerra en Moscú :

Moscú.—Esta mañana ha empezado el Consejo de Guerra contra altas personalidades soviéticas, entre las que figuran el conocido periodista Radek, que fué íntimo amigo de Lenin, Kirof, igualmente uno de los consejeros del primer dictador ruso, el consejero de Agricultura en 1932-34 y otros treinta y cuatro compañeros más.

Se leyó el acta de acusación, en la que se decía que todos estos individuos, en combinación con Trotski y varios elementos extranjeros, habían preparado un vasto complot contra Stalin.

Asimismo se les acusa de espionaje.

Después de leída el acta de acusación, se interrogó a los proesados, los cuales declararon la verdad de las acusaciones y se reconocían responsables de esos delitos.

Mañana será conocida la sentencia.

## El cuarto aniversario de la muerte de Lenin

Varsovia.—Noticias llegadas a esta población, dicen que se ha celebrado en toda Rusia el cuarto aniversario de la muerte de Lenin.

Ante el mausoleo de la plaza Roja hicieron guardia el actual dictador Stalin y otras diversas personalidades.

Con motivo de este aniversario, un periódico polaco da la curiosa información que de los cuatro que condujeron el ataúd de Lenin el día

## Su Santidad el Papa mejora de su dolencia

Ciudad del Vaticano, 23.—Su Santidad, pasó una buena noche, no quejándose apenas de los dolores que tanto le martirizaban estos días. Esta mañana, después de confesar y comulgar, recibió las visitas de algunos cardenales, que iban a regresar a su destino después de interesarse personalmente por la salud del Sumo Pontífice.

de su entierro, uno de ellos, Zinowiew, ha sido fusilado. El otro, Trotski, se encuentra en el destierro, y los otros dos, el periodista Radek y Kirof, son juzgados en la actualidad por un Consejo de guerra que seguramente los condenará a muerte.

## Viaje del Presidente de Francia, Blum :

París.—El Presidente del Consejo de ministros ha salido de París para Lyon, en donde asistirá a un banquete que le ofrece el Frente Popular de dicha población, en el que pronunciará un discurso.

Al Presidente le acompañan la mayoría de los ministros.

## El heredero de Rusia manía está grave :

Bucarest.—Inspira seria inquietud el estado del príncipe heredero Miguel, que hace poco tiempo fué operado de apendicitis.

El «boiboda» tiene una gran fiebre que le produce delirios y el corazón está debilitado extraordinariamente.

## Próxima visita del Duce :

Trípoli.—En la reunión del Fascio de esta capital, el Mariscal Balbo dijo que durante el año actual el Duce visitará la colonia.

Con este motivo se ha desbordado el entusiasmo y son muchas las personas que han dado comienzo a los preparativos para recibir al flustre visitante.

## Contra un personaje marxista :

París.—El secretario de la Confe-

deración del Trabajo de París ha sido acusado de facilitar la compra y envío de armamento de guerra para los «rusos» españoles.

Seguramente se le sancionará por lucrarse de las comisiones consiguientes a tan humanitario cometido.

## La lucha antibolchevique

Budapets.—Se ha fundado una organización nacionalista que como tal, es antibolchevique. En su reglamento figuran como puntos principales la lucha contra el comunismo ruso, al que hay que aplastar para que deje de ser un peligro para la sociedad constituida.

## La libertad en Rusia

París.—El señor Dunkeler que recientemente visitó la nación rusa, ha hecho interesantes declaraciones sobre la vida en el «paraíso soviético», manifestando que la libertad allí es un mito. No existe ni la libertad de pensamiento ni ninguna otra. La prensa no publica artículos ni informaciones que no sean antes censurados a conciencia por los tiranos. Lo mismo ocurre con los espectáculos y con todas las manifestaciones del pensamiento.

Y todavía hay hombres que luchan en nombre de esa libertad, hombres que luchan sin saber tal vez la verdad de lo que pasa en el único país donde el comunismo es una realidad.

## Una conferencia

Buenos Aires.—El conocido aviador Aldo Peregrini ha celebrado en

esta ciudad una extensa conferencia con las autoridades aeronáuticas civiles. No se ha podido averiguar el asunto que se trató en dicha conferencia.

La motonave italiana «Otuña», ha vuelto a ser puesta a flote en el día de hoy.

## Los comerciantes de Bilbao se niegan a repartir los víveres :

Bilbao.—El Comité de racionamiento de Bilbao publicó en el día de ayer el siguiente bando: «Se hace saber a los señores comerciantes de esta capital, que sin pretexto alguno repartan en el día de mañana, domingo, las raciones facilitadas en el día de hoy por este Comité, evitando de esta manera incidentes desagradables. De lo contrario serán sancionados duramente.—El Comité.

## Nuevo aeródromo en Gondar

Roma, 23.—Hoy se ha inaugurado el nuevo aeródromo italiano en Abisinia. Está en Gondar y ha sido con arreglo a los métodos más modernos, facilitando de una manera enorme las comunicaciones aéreas con Roma y Addis Abeba. Por vía aérea se encuentra a tres días de la capital de Italia y a media hora de la capital de Abisinia.

## Viveres para los rojos de Valencia

Valencia 23.—Se anuncia oficialmente la llegada a este puerto de un barco inglés que es portador de una considerable cantidad de víveres con destino a los rojos españoles.

Y luego todavía habla Inglaterra de neutralidad y hace promesas de cumplirla estrictamente, consintiendo a espaldas del mundo que barcos salidos de su país, y cuya salida anuncia oficialmente el Gobierno de Valencia, lleven víveres a los rusos españoles.

Anoche no pronunció su acostumbrada charla, el general Queipo de Llano por haber llegado tarde y cansado a Sevilla.

# - Noticias del Extranjero -

## Conferencias para resolver el conflicto franco-turco :

París.—Esta mañana se han reunido en Ginebra el delegado turco y el delegado francés, sosteniendo una extensa conferencia para tratar de resolver por medios pacíficos el conflicto de Alejandreta.

Posteriormente se sostuvo otra conferencia a la que asistió además de las partes interesadas los delegados italianos e inglés como intermediarios. Aunque no se ha dicho nada a los periodistas las impresiones que se tienen son pesimistas en cuanto a los resultados prácticos, ya que ninguna de las dos naciones ceden en sus puntos de vista.

## Los atentados terroristas en Portugal

Roma.—Los comentarios de la prensa italiana en torno a los atentados que elementos terroristas cometieron anreayer tarde en Portugal dicen que en ellos se nota la influencia de los soviets que han aprovechado la proximidad de ese país con España y su propaganda a favor del Gobierno de Burgos para tomar represalias.

## Conversaciones entre Rusia e Inglaterra :

Londres.—Se están sosteniendo unas conversaciones entre el embajador ruso en Londres y el ministro de Comercio inglés para la realización del tratado comercial entre ambos países.

El ministro británico ha dado a la publicidad una nota diciendo que son falsos en absoluto todos los

## Ha muerto Mario Cordini

Las ciencias italianas, pierden con su muerte a uno de sus más destacados valores

Roma.—Esta tarde ha muerto en su domicilio el célebre italiano, senador del reino, Orsi Mario Cordini, a consecuencia de una pulmonía.

Nota de la redacción.—Mario Cordini, constituía uno de los más destacados valores de las ciencias físicas italianas y uno de los mejores científicos del mundo. Ayudante durante tres años en la Universidad de Roma, pasó más tarde a Mesina, como catedrático. Luego volvió a Roma como director del Instituto nacional de Física. En este cargo, continuó durante toda su vida y es donde realizó sus trabajos, que le valieron el granjeamiento de una fama mundial. Unido muy pronto el gran movimiento fascista, contribuyó en gran parte a que ingresaran en él una cantidad de intelectuales, por lo que Mussolini le dió el nombramiento de senador.

Sus trabajos, versaron sobre todo en el campo de la electricidad y de la óptica. También realizó interesantes trabajos sobre la constitución atómica, y la desintegración de la materia y la transformación de los elementos. Su extraordinaria sensibilidad y su gran capacidad de trabajo hacían que cuando se referiera a estos asuntos, los tratase con tal profundidad y con tales influencias filosóficas, que su obra al mismo tiempo que la de un científico, resulte la de un poeta.

Italia, pierde con él un gran valor. Y el partido fascista a uno de sus más decididos defensores y propagadores.

rumores que en torno de estas conversaciones se habían suscitado, rumores que aseguraban que se trataban de conversaciones de carácter político. Lo único tratado en esta entrevista es la cuestión comercial ya que el gran volumen de la exportación inglesa a Rusia exige que exista entre ambas naciones un tratado comercial que las regule.

## En Francia aumentan de precio los periódicos

París.—Dentro de tres días y según acuerdos tomados por los Sindicatos profesionales de periodistas se aumentará el precio de los periódicos a la cantidad de cincuenta céntimos de franco.

## Muerte de un artista

Roma.—En Nápoles acaba de morir la actriz dramática Virginia Reiter, una de las glorias de la escena italiana. La Universidad de Roma ha enviado un telegrama de condolencia a la familia de la artista así como también las autoridades.

## Muere un ex-ministro en Austria :

Viena.—A la edad de setenta y dos años ha muerto en su domicilio el exministro de Relaciones Exteriores, Enrique Matvay.

**Se ofrece** ama de cría joven. Dirigirse a MARIA HERNANDEZ GRACIA. — CELLA.

**CAFE-BAR**  
**PEDRALVA**  
APERITIVOS :: BOCADILLOS  
CERVEZA :: DESAYUNOS  
Joaquín Costa, 21

**Sabemos que hay un patrono de los que ahora realizan un magnífico negocio, que trata a sus obreros como si fuesen bestias, llegando hasta los insultos más socces.**

**Le advertimos a dicho señor, que estamos en tiempos de justicia y esas cosas se pagan caras. Y que por esta vez, nos contentamos con hacer esta ligera advertencia.**

**Delegación de Hacienda****Administración de Rentas  
públicas****Contribución sobre las utilidades de  
la riqueza mobiliaria**

Representantes y agentes de seguros.

Se recuerda a todos los representantes y agentes de las Compañías de Seguros, tanto extranjeras como españolas que tengan sus direcciones en capitales no ocupadas por el Ejército nacional, la obligación impuesta por la Circular de la Comisión del Tesoro público de fecha 5 de Octubre último, de presentar las declaraciones juradas de las primas de seguros efectuados y de sus correspondientes comisiones, obtenidas durante el cuarto trimestre de 1936.

El plazo para su presentación finalizará el 31 del actual.

Al propio tiempo se advierte a todos estos contribuyentes que en lo sucesivo tendrán en cuenta el plazo reglamentario para la presentación de dichas declaraciones juradas que comprende los 15 días siguientes a la terminación de cada trimestre natural.

Todo lo cual se hace público por medio del presente para conocimiento de los interesados y en evitación de la imposición de las sanciones que el cumplimiento de la indicada obligación puede llevar consigo.

Teruel 23 de Enero de 1937.—El administrador de Rentas, *L. Carreras*.

LUCHA cuenta con un cuadro de redactores que diariamente se trasladan a los distintos frentes para servir por la noche la información del día, si así lo merecen las novedades.

**Que no es eso...**

Lo hemos dicho muchas veces y no nos cansamos de repetirlo: «Que hay gentes que no han comprendido el alzamiento de España ni su magnitud.» Nosotros y con nosotros todos los que luchan en estos momentos, hemos venido a defender una causa muy distinta de lo que muchos creen.

Hemos venido a extirpar al marxismo de nuestro suelo, no para que se repita la historia de tiranías y de tiranos. No, no es para eso.

El movimiento hacia la nueva España, que tan dignamente acaudilla el Generalísimo Franco, es para crear un Estado nuevo, NUEVO—fijarse bien, señores de comprensión corta—en el que los obreros vivan dignamente sin tener que sufrir la esclavitud del yugo capitalista como antes sufrieron la del yugo marxista.

Morimos y matamos, no para que se aprovechen con el coste de la preciosa sangre que se está derramando, algunos cuantos caciques más o menos conocidos por nosotros, sino para que el pueblo, la clase media y la clase obrera, es decir España, porque ya se acabaron las clases y las prerrogativas, disfrute del bienestar y la prosperidad del nuevo Estado agradeciendo al Caudillo los esfuerzos y desvelos que ha hecho para conseguirlo.

Los patronos, los propietarios,—porque nosotros no abolimos al capital,—ganarán lo que justamente merecen. Porque no hay derecho, como dice uno de los puntos de la Falange, a que masas enormes vivan miserablemente mientras unos cuantos disfrutan de todos lujos.

Hablamos de caciquismo y no sin razón. Hasta nosotros llegan quejas de que más de un patrono desaprensivo, comete injusticias y villanías con el personal a sus órdenes. Y eso lo impediremos a costa de lo que sea, porque para ello tenemos a la cabeza del movimiento a un hombre digno, y como autoridades unas muy honradas.

Que cada uno registre su conciencia y hágase el que sea su propia confesión y arrepentimiento, porque nosotros, que no dependemos de ningún tirano, hablaremos con claridad y señalaremos con el dedo en caso de reincidencia.

Zapatería **LA VALENCIANA**  
**VICENTE ROIG**

Calzado moderno  
Últimos modelos

Plaza de Carlos Castel, 8. \* Teruel

Extenso surtido en leguis, tubos, botas y de más artículos militares.

**El sorteo de la maqueta del templo del Pilar**

Se han puesto a la venta los billetes para el sorteo de la maqueta del templo del Pilar, que tendrá lugar el día 18 del próximo Febrero, cuyo sorteo nacional ha sido organizado por la Junta Recaudatoria civil de Zaragoza.

Los mencionados billetes se hallan en poder de don Marcial Lagüa, a cuyo señor pueden dirigirse los encargos.

PILAS ELECTRICAS para  
Linternas  
Ferretería  
**PAMPLONA**

**Tomás Gómez**

San Juan, núm. 7

Teléfono 189

TERUEL

**Panadería Turolense**

ULTRAMARINOS  
LICORES DE LAS MEJORES  
MARCAS.

VISITE USTED

**Casa BEJARANO**

ALLI ENCONTRARA:

Cafés tostados superiores. Alubias legítimas del Barco, de Avila. Garbanzos finos y lentejas superiores, de Castilla.

A todas las fuerzas del Ejército, Guardia civil, Falange, Requeté y Milicias, precios especiales.

## La situación en Madrid

### Un plato de sopa caliente es el manjar predilecto de los madrileños

Burgos. — La situación en Madrid es cada vez más angustiosa. Además de la falta de alimentos, se nota una falta absoluta de carbón, que en estos días invernales constituye un terrible sufrimiento para la población, que emplea para la calefacción las sillas, mesas, bancos y demás objetos caseros que son susceptibles de arder.

Después de los bombardeos y cuando ya ha pasado el peligro, la gente acude a las casas destrozadas para recoger todos los escombros de maderas.

Uno de los manjares más codiciados en Madrid es un plato de sopa caliente. Lo que no es de extrañar, porque en los actuales momentos se vive casi exclusivamente de fiambre.

Todos los almacenes de la Gran Vía han sido saqueados, así como la mayoría de las casas de la Puerta del Sol, que han sido asaltadas y despojadas de cuanto contenían.

A muchas de las calles se les ha cambiado el nombre, y así la Gran Vía se denomina ahora Avenida de Rusia. La Castellana y Paseo del Prado se denominan Avenida de Rosenberg.

La mendicidad ha sido prohibida y algunos que se aventuraron a pedir limosna fueron silados.

Un periódico de Madrid llamaba angustiosamente a toda la población y bajo grandes titulares que decían: Las tropas que están en la actualidad a las puertas de Madrid son las más formidables de cuantas se han conocido y poseen todos los elementos modernos de guerra.

### Un periódico catalán en París

París.—El Gobierno de la Generalidad ha decidido publicar un periódico diario en París en catalán y en francés para realizar la propaganda en el extranjero.

próximamente aparecerá:

# v é r t i c e

la gran revista mensual!  
lanzada por Falange Española  
más de 100 páginas en papel couché  
12 láminas a todo color  
noticiarios gráficos

## De la guerra en España

y

### Retina

(la actualidad mundial)

una sección titulada

### ... y el mundo marcha

que recopilará los últimos inventos, curiosidades, investigaciones y esfuerzos de la voluntad humana

### Cultura física

### Plástica del mundo

(la belleza fotográfica)

crónicas literarias por los más eminentes escritores españoles y extranjeros  
originales de los mejores dibujantes

### ¿Y por qué no reír?

(dibujos y cuentos de humor)

### Decoración

### Con la cámara a cuestas...

(escenas y aspectos del cinema)

### Modas

### ¡Háblame, mujer!

(«pudding» sentimental)

y

una novela moderna, o una obra teatral  
COMPLETA

versiones extractadas de los textos  
en varios idiomas

**3 ptas.**

el número en  
toda España

redacción-administración provisionalmente en Avenida, 25.—Teléfono 12404.—SAN SEBASTIAN

Los anarquistas contra el enchufismo

### Acusan a los gobernantes de ladrones y enchufistas

Burgos.—A las ocho de la noche la emisora de la Columna Maroto, del frente aragonés C. N. T., F. A. I., radió un discurso del conocido anarquista Ramón Peña, del que entresacamos los párrafos más interesantes:

«No hay ninguna razón para que nosotros nos sacrifiquemos en el frente, mientras los dirigentes pasean tranquilamente por la población. La única manera de que se llegue a conseguir el triunfo, será por la unión de todo el pueblo, que ya se va dando cuenta del egoísmo de todos esos políticos. Aunque nosotros, camaradas, ayudamos por desgracia a estos elementos, aún estamos a tiempo para rectificar. No consentiremos por más tiempo que este continúe, aunque para ello tenga que caer todo el Gobierno.

Todos ellos son unos ladrones. Tenemos que acabar con los cargos, tenemos que combatir a los parásitos, tenemos que eliminar de nuestro país a todos estos enchufistas.

Todos son unos ladrones. Y el mayor de ellos, no lo olvideis camaradas, es el presidente de la República que está cobrando cinco mil pesetas diariamente.

¡No ayudéis al Gobierno! No consentais todos estos actos!

### En Barcelona se celebra la fiesta de Lenin

Barcelona.—En esta ciudad se ha celebrado el cuarto aniversario de la muerte de Lenin, al que asistieron representantes del Gobierno de la Generalidad.

### Muerte del secretario de las J. Socialistas

Madrid.—Se ha confirmado la noticia de que en los últimos combates ha sido muerto el secretario de las Juventudes Socialistas unificadas de Madrid, Juan Sánchez.